

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 50 (2000)

Heft: 3: Economie politique = Politische Ökonomie

Buchbesprechung: Mais qu'est-ce qu'elles voulaient? histoires de vie du MLF à Genève [éd. p. Edmée Ollagnier et al.]

Autor: Rosende, Magdalena

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Après la phase qui, dans les années 1970 et 1980, a rendu les femmes visibles, il s'agit maintenant de faire l'histoire des rapports entre les sexes, des rapports qui sont tout à la fois effet et moteur de l'histoire et qui fonctionnent à tous les niveaux de la réalité et de la représentation.

Magdalena Rosende, Lausanne

férences de sexe. Georges Duby et Michelle Perrot (dir.): *Histoire des femmes en Occident*, Paris, Plon, 1992.

Edmée Ollagnier, Maryelle Budry (éd.): **Mais qu'est-ce qu'elles voulaient? histoires de vie du MLF à Genève**. Lausanne, Editions d'en bas, 1999, 238 p.

Souhaitant non seulement constituer une mémoire des femmes impliquées dans le Mouvement de Libération des Femmes (MLF) mais également transmettre cette histoire, singulière, «méconnue» et «décriée» aux générations suivantes, Maryelle Budry, psychologue et militante féministe, et Edmée Ollagnier, enseignante-chercheuse en sciences de l'éducation à l'Université de Genève, ont «mis en situation de récit» des femmes engagées dans le MLF genevois. Formées à la démarche des récits de vie¹, les éditrices ont demandé à six membres actives du MLF² de narrer leur vie de petite fille, d'adolescente et de jeune femme. A partir de trois ancrages³ identifiés lors des réunions préparatoires, ces six protagonistes racontent leur engagement dans le mouvement.

Dans cet ouvrage, les histoires de vie sont «le moyen d'identifier les processus de construction du féminisme» (p. 22), car elles permettent de répertorier et mentionner des événements devenus historiques, mais également «de mieux comprendre comment des femmes sont arrivées, avec leur parcours de vie, à se rencontrer au sein du Mouvement de Libération des Femmes dans les années 1970, pour penser et agir ensemble et ce qu'elles en ont fait dans leur vie ultérieure» (p. 22). Les organisatrices ne voulaient pas une somme de témoignages individuels, mais sentir l'énergie collective qui avait présidé à la création du MLF.

Dans les deux premiers chapitres («des origines au MLF», «Le MLF et après»), on y lit les trajectoires familiales, scolaires et professionnelles, le début de l'engagement militant, et les années militantes. Il en ressort également des thèmes communs à l'ensemble des histoires de vie: les modèles féminins et masculins que constituent en positif ou négatif les femmes et les hommes de leur entourage, le féminisme comme élément qui participe à la construction de l'identité individuelle et collective et les rapports aux hommes. La troisième partie («Féministes et alors!») aborde l'actualité du féminisme. Ces récits parcourent les réflexions, les questionnements et les revendications qui ont été largement discutés par toute une génération de femmes et d'hommes. Certains thèmes sont en effet en étroite résonance avec le contexte d'effervescence sociale et politique des années 1970 tels les critiques de la famille traditionnelle et du mariage, les espaces de vie alternatifs, l'avortement, l'éducation des enfants. D'autres sont plus particulièrement associés aux mouvements féministes: l'inégale division du travail entre femmes et hommes, le rapport au corps, la sexualité, les groupes de conscience, les violences.

1 En sciences de l'éducation, les histoires de vie constituent un moyen d'identifier les processus de construction des savoirs des adultes.

2 Le but était «de donner la parole à des pionnières, à celles qui avaient construit le mouvement féministe à Genève dans les années 1970» (p. 27).

3 Ce qui les a amenées au MLF, les moments forts du MLF et les conséquences du MLF sur leur vie.

Les histoires de vie ont enfin permis de réorganiser ensemble la «chronologie des événements et des souvenirs». Cette section historique – dans laquelle ont été insérés des extraits de discours et textes – réalisée grâce aux différentes archives du mouvement des femmes s'avère indispensable non seulement pour replacer les récits dans leur contexte, mais également pour ressentir l'atmosphère de l'époque (manifestations, débats, etc.). La reproduction de quelques documents iconographiques (photos, affiches, tracts) issus des archives personnelles des participantes reflète aussi le ton des discours. En annexe, figure dans son intégralité un texte de février 1971 («Texte de discussion N° 1 du Front des Bonnes Femmes: Année zéro») repéré comme le premier document du mouvement.

Envisagée comme le résultat d'une démarche subjective, militante et sans prétention scientifique, cette exploration dans le MLF genevois peut cependant être considérée comme la première étape de futures recherches historiques sur le MLF romand. D'aucun-e-s affirmeront que cet ouvrage souffre de lacunes importantes telles le contexte économique, politique et social de l'époque et une étude détaillée de certains thèmes à l'instar de ce qui a été fait en France⁴. Ceci dit, par rapport à l'état actuel des connaissances, il fournit des informations méconnues sur les mouvements féministes suisses de la deuxième vague⁵. Répondant au désir de constitution et de transmission de cette mémoire singulière, collective, qu'est celle du MLF genevois, ce livre montre enfin l'intérêt d'un travail «autobiographique» qui permet de comprendre le processus d'engagement des militantes, de ce qui leur a permis de s'engager collectivement et de s'inscrire dans la pensée féministe.

Magdalena Rosende, Lausanne

⁴ Monique Remy: *Histoire des mouvements de femmes. De l'utopie à l'intégration*, Paris, L'Harmattan, 1990; Françoise Picq: *Les années-mouvement. Libération des femmes*, Paris, Editions du Seuil, 1993.

⁵ Commission fédérale pour les questions féminines: *Des acquis – mais peu de changements? La situation des femmes en Suisse*, Berne, 1995; Claudia Weilenmann (dir.): *Femmes Pouvoir Histoire. Événements de l'histoire des femmes et de l'égalité des sexes en Suisse de 1848 à 1998*, Berne, Commission fédérale pour les questions féminines, 1998.

Allgemeine Geschichte / Histoire générale

Werner Eck: **Die Verwaltung des Römischen Reiches in der Hohen Kaiserzeit, ausgewählte und erweiterte Beiträge**, Band 1 und 2, **Arbeiten zur römischen Epigraphik und Altertumskunde**, 1, 1995 und 3 1998 hg. von R. Frei-Stolba und M. A. Speidel, Basel, Friedrich Reinhardt Verlag, 395 S. bzw. 431 S., 2 Abb.

Das Vorwort des 1. Bandes hält fest, dass Aufbau und Entwicklung der öffentlichen Verwaltung in Rom, Italien und in den Provinzen zu den bestimmenden Grundzügen des römischen Reiches gehörten. Die Beiträge des 2. Bandes knüpfen an diejenigen von Band 1 an als Fortsetzung und Ergänzung mit neuen Untersuchungen und methodischen Einsichten. So ergeben beide Bände ein geschlossenes Bild der kaiserzeitlichen Verwaltung des römischen Reiches, ihrer Prinzipien und ihrer Entwicklung während der ersten beiden nachchristlichen Jahrhunderte. Eck sieht seine hier veröffentlichten Arbeiten als Bausteine für eine in Arbeit befindliche Gesamtdarstellung der kaiserzeitlichen Administration der römischen Provinzen.

Im ersten Teil des 1. Bandes werden die strukturellen Komponenten der staatlichen Administration in der Kaiserzeit beschrieben. Dieser über fünf Millionen